

## ファシリテーション・グラフィックの研修をしました

あけまして、おめでとうございます。今年もよろしく願いいたします。

昨年12月4日（日）、7日（水）にまちづくりの実践をしている方、したいと思っ  
ている方、NPOの方々にファシリテーション・グラフィックの研修を行いました。

### ☆ファシリテーション・グラフィックは

話し合いや会議の「見える化」をする技術です。話し合いながら、その場で  
記録、整理していきます。リアルタイムで描いていくので、話し合いが効率よ  
く、的確に進むようになります。

後から見ても、参加した人がその時のことを鮮やかに思い出せます。



### ☆模造紙とホワイトボードを使いました

ファシリテーション・グラフィックの基礎のキソからはじめました。

ファシリテーション・グラフィックは、練習すればできる！ものです。はじ  
めに基礎を覚えて、あとは実践あるのみ。上達した頃にまた研修を受けると、  
新たな発見や課題が見つかります。

今回は、いろいろな場面で実践できるように、模造紙編とホワイトボード編  
をしました。模造紙は、使ったことがある方もいらっしゃいましたが、ほとん  
どの方がホワイトボードは初体験でした。ホワイトボード編の方が、話し合い  
が盛り上がったようでした。

ホワイトボードは、会議室に常備してあることが増えてきましたので、模造  
紙よりも簡単に活用できます。お試しください。